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Por el bienestar 
de todos

Este miércoles fue abanderada en la 
plaza 26 de Julio, de la Universidad Her-
manos Saíz Montes de Oca, la delegación 
pinareña que asistirá al Seminario Nacio-
nal de Estudios Martianos, a celebrarse 
entre el 15 y el 18 de septiembre próxi-
mos en Camagüey.

El sitio, dedicado a los mártires de la 
gesta del Moncada: José Antonio Labra-
dor Díaz y Lázaro Hernández Arroyo, 
acogió a los jóvenes vueltabajeros cu-
yos trabajos, luego de sobresalir en los 
eventos municipales y en el provincial, 
fueron seleccionados por un jurado a ni-
vel de país para ser presentados en la 
cita venidera.

Frank Alejandro Martínez Hernández, 
presidente provincial del Movimiento Ju-
venil Martiano (MJM), precisó que previo 
a este abanderamiento, hubo una amplia 
presentación de trabajos sobre la vida 
y obra del Apóstol y la trascendencia y 
vigencia de su pensamiento, propuestas 

Continuar el trabajo para incrementar el 
número de las casitas infantiles, la aten-
ción a las jóvenes y su  integración a la 
organización e incentivar que las féminas 
se sumen a la producción de alimentos 
constituyen retos de la Federación de Mu-
jeres Cubanas (FMC) en Pinar del Río.

Danivia Borges Machuat, secretaria ge-
neral de la FMC en la provincia, comentó 
que uno de los principales desafíos es 
lograr en las comunidades el funciona-
miento de bloques y delegaciones, y que 
se respire el trabajo de la organización, 
para  que cada joven desee integrarse y 
las mujeres se vean representadas.

La FMC en la provincia arribó a su cum-

Jóvenes pinareños estudian obra del Apóstol
*Un total de seis trabajos y ponencias serán presentados en el Seminario Nacional de Estudios Martianos

que se hicieron a través de 
ponencias y en artes plásti-
cas. Un total de 60 de ellos 
estuvieron en el Seminario 
Provincial, y de 10 que se 
presentaron al jurado nacio-
nal, seis fueron selecciona-
dos.

Destacó la labor desarro-
llada por las instituciones 
de las FAR y el Minint, con 
certámenes en la base, y 
puntualizó la seriedad y el 
rigor con el que se trabajó 
a cada nivel.

Agregó que durante la etapa estival el 
MJM se insertó en las actividades de los 
campamentos de verano, enriquecidas 
con los propios proyectos del Movimien-
to, que incluyen visitas a sitios históricos 
y jornadas de senderismo.

Los jóvenes abanderados tendrán la 
oportunidad antes del Seminario Nacio-

nal, de intercambiar con prestigiosos 
historiadores y profesores del territorio y 
con la presidencia del Movimiento, a la 
vez que visitarán rutas y sitios de la geo-
grafía pinareña de interés para la historia 
de Cuba.

Dorelys Canivell Canal  

 FEDERACIÓN DE MUJERES CUBANAS  

Un cumpleaños con retos y desafíos
pleaños 64 con  un 92 por ciento de inte-
gración, al agrupar a cerca de 230 000 
pinareñas, asimismo, resultó Destacada 
en la emulación nacional.

Durante el primer semestre del presen-
te año consiguieron que más de 3 523 
jóvenes integraran la organización, y 15 
mujeres productoras recibieron certificos 
de tierras.

En la presente jornada por la efeméride 
celebraron con la realización de trabajos 
voluntarios en lugares estratégicos para 
la producción de alimentos; visitas a las 
fundadoras y con el Encuentro Regional 
de Mujeres Productoras, efectuado en 
Consolación del Sur, y en el que partici-

paron representantes de Artemisa, Maya-
beque, La Habana y Matanzas.

Una pinareña fue reconocida con la or-
den Mariana Grajales y otra con la Ana 
Betancourt, además, 17 recibieron la dis-
tinción 23 de Agosto.

El acto por el cumpleaños 64 de la or-
ganización en la provincia se efectuó en 
Guane, municipio Vanguardia Provincial, 
y que se distingue por el funcionamien-
to de sus delegaciones, el trabajo en la 
política de cuadros y la atención a las 
jóvenes.

Ana María Sabat González

Con un amplio programa de actividades 
culturales y acciones de remozamiento 
celebraron los sandinenses el aniversario 
60 de la fundación de la ciudad, este 22 
de agosto.

En un acto conmemorativo el pasado 
miércoles, también conmemoraron los 19 
años de Villa Bolívar, un plan de 150 vivien-
das construidas gracias a la cooperación 
entre Cuba y Venezuela. 

La ocasión fue propicia para, en el mar-
co del aniversario 102 de la Radio Cubana, 
entregar el premio por la Obra de la Vida a 
la periodista Noemí Balmaseda Albelay, de 
la emisora Radio Sandino.

“Hoy recordamos aquel histórico Aló 
Presidente, en el que nuestros queridos 
comandantes Fidel y Chávez, acompa-
ñados de importantes personalidades, 
inauguraron Villa Bolívar y anunciaban al 
mundo el compromiso de Sandino, que in-
cluía la formación de médicos de diversas 
regiones del mundo y la multiplicación de 
la Operación Milagro”, expresó Asdrúbal 
Cordero Barrabí, primer secretario del 
Partido en el occidental municipio. 

En una ceremonia solemne, que tuvo lugar 
en el teatro de la filial pedagógica del muni-
cipio, el propio día 22, se entregó la tarja 
conmemorativa Aniversario 60 a seis fami-
lias fundadoras de la ciudad, y la réplica del 

Festejó ciudad Sandino 60 años de fundada

machete de Manuel Lazo, patriota insigne 
del territorio, a Rodobaldo Díaz Menéndez, 
quien se desempeñó como primer secreta-
rio del Partido en Sandino por muchos años.

Presidieron la asamblea solemne Yusmai-
lyn Martínez Abreu, miembro del Buró Pro-
vincial del Partido, y Niurka Rodríguez Her-
nández, vicegobernadora de Pinar del Río.

Igualmente, reinauguraron el Banco de 
Sangre, una de las obras civiles incluidas 
en el cronograma de reanimación de la 
ciudad, con motivo de las seis décadas de 
fundada.

De acuerdo con Cordero Barrabí, tra-
bajaron, igualmente, en el bacheo de las 
calles y en el embellecimiento de varios 
emplazamientos del casco urbano como 
el centro comercial y los parques.

Dijo que arriban a este aniversario con resul-
tados positivos en la producción de alimentos, 
con 33 libras per cápita, lo que posibilita que 
los pobladores puedan acceder a productos 
frescos en los mercados y puntos de venta.

Añadió que se remozaron todas las 
instalaciones de Salud Pública y se res-
tauró la filial pedagógica. Asimismo, hoy 
cuentan con cuatro proyectos de desa-
rrollo local aprobados, uno de ellos para 
producir materiales de la construcción.

“Debemos destacar el gran movimiento 
de participación popular que hoy existe 
en los distintos consejos populares de 
conjunto con las organizaciones políticas 
y de masas, y el espíritu de celebración 
que prima en nuestros pobladores”, refirió 
el secretario.

Los pobladores de ciudad Sandino pu-
dieron disfrutar de una feria agropecuaria 
y comercial y festejan, desde el pasado 
17 y hasta mañana sábado, la Semana de 
la Cultura Sandinense, con diversas pro-
puestas artísticas y recreativas.

Dainarys Campos Montesino

Dejar de ser 
costilla

Quince años de
 guitarras “A tempo”

Biagna, reina del 
motocross cubano
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles
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No tengo derecho a decir o hacer nada que 
disminuya a un hombre ante sí mismo. Lo que 
importa no es lo que yo pienso de él, sino lo que 
él piensa de sí mismo. Herir a un hombre en su 
dignidad es un crimen

                         Antoine de Saint-Exupéry

DE LA RED. Si la leche sale mal, se convierte en 
yogur. El yogur es más valioso que la leche. Si empeo-
ra, se convierte en queso. El queso es más precioso 
que  el yogur o la leche./ ¿Qué pasa si el jugo de uva 
se vuelve ácido?, se convierte en vino, que es aún más 
caro que el zumo de uva./ No eres malo porque co-
metiste errores. Los errores son experiencias que te 
hacen más valioso como persona. Cristóbal Colón co-
metió un error de navegación que lo llevó a descubrir 
América. El error de Alexander Fleming le hizo inventar 
la penicilina. No dejes que los errores te depriman. 
La práctica misma no hace la perfección. ¡Los errores 
son lo que aprendemos que nos hacen perfectos! No 

tengas miedo de los errores. Da grandes pasos adelan-
te. Sigue caminando...

LUGARES ASOMBROSOS. China tiene un gran área 
de Yardangs, una forma de relieve de intemperie, prin-
cipalmente similar a una cresta o a una colina en una 
región extremadamente árida con una escala considera-
ble. Los Yardangs más típicos se encuentran en la Re-
gión Autónoma Uygur de Xinjiang, noroeste de China, y 
en la provincia de Qinghai.

Ubicada en el interior de la cuenca Qaidam, de la 
meseta china de Qinghai-Tíbet, la forma única horada-
da por el agua de Yardang atrae a cientos de turistas 
e investigadores cada año con su espectacular vista y 
topografía.

La formación es el resultado del aumento de los nive-
les de agua en los lagos cercanos, que sumergen gra-
dualmente al grupo Yardang en el borde norte, creando 
una forma de relieve distinta.

Diferentes formas de arenisca erosionada por el viento 
contrastan con el agua azul cielo para diseñar un am-
biente pintoresco. Otra vista mágica se crea cuando la 
luz del sol brilla en los pilares de piedra y sus reflejos 
brillantes capturan el momento. 

REFLEXIONES DE ÚLTIMA hora. Una vez, Charlie 

Chaplin contó un chiste frente a una audiencia. Todos 
rieron. Lo contó por segunda vez y solo unos pocos 
se rieron. Cuando lo contó por tercera vez, nadie se 
rio. Luego dijo estas palabras: “Si no puedes reír y 
reír del mismo chiste, ¿por qué lloras y lloras por el 
mismo dolor y tristeza? Por eso, aprovecha cada mo-
mento de tu vida”.

Charlie Chaplin dejó una gran fortuna sin decir una 
palabra ni hacer daño a nadie. Estas son algunas de 
sus frases que tocan el corazón: Nada en esta vida 
es permanente, ni siquiera nuestros problemas. Me 
gusta caminar bajo la lluvia porque nadie ve mis lágri-
mas. El día más desperdiciado de tu vida es aquel en 
el que no ríes.

PARA REÍR. Le preguntan a una señora: ¿Qué opi-
na usted sobre las hipotecas? Pues me parecen muy 
bien, dice ella, los hipopótamos también tienen dere-
cho a salir y pasárselo bien…

Una mujer le dice a su madre: Mamá, mi marido se 
fue ayer a comprar arroz y aún no ha vuelto. No sé 
qué hacer. Ay, hija, no te preocupes, le contesta su 
madre, ponte a hacer espaguetis...

El profesor le pregunta a Pepito: Pepito, ¿qué fór-
mula química es H2O+CO+CO? ¡Fácil, profesor! Es 
agua de coco.

Lázaro Izaguirre Alfonso es 
un ser agradable, de esos que 
sabe cómo ganarse a las perso-
nas con las que conversa, y  en-
tre las  virtudes más preciadas 
que atesora está su constancia, 
estabilidad y el  afán por investi-
gar e innovar.

Nos contó que se graduó en 
la Universidad de Pinar del Río 
en la especialidad de Equipos 
y Componentes Electrónicos, y 
luego se hizo máster en Siste-
mas de Telecomunicaciones.

Desde el 2007 Izaguirre la-
bora en Etecsa, y es en este 
colectivo en el que al frente de 
la especialidad de Energética, 
clima y SPI se ha destacado por 
sus innovaciones.

Entonces nos habló de que ha 
dado solución a varias proble-
máticas, entre ellas, la realiza-
ción de un sistema de gestión 
de equipamiento energético 
que hoy está generalizado en 
el país, y que constituye una he-
rramienta  muy importante para 
el trabajo de la especialidad.

"Otras de las innovaciones fue 
la reconversión de presuriza-
dor de cables, el sistema híbri-
do para aumentar la eficiencia 
energética de las centrales te-
lefónicas y el sistema de aviso 
temprano para la población”.

Se dice fácil, pero cada una 
de estas innovaciones lleva 
tiempo, conocimientos y de-
seos de resolver los problemas 
del sector, en especial, del área 
específica en la que labora.

"Las innovaciones realizadas 
han resuelto varios problemas, 
en primer lugar, la confección 
de una herramienta para la 
gestión y control del equipa-
miento energético distribuido 
por todo el país.

"Ante el déficit de piezas de 
repuesto de un equipamien-

Detrás de cada innovación hay  
horas de trabajo

Texto y fotos: Ana María Sabat González 

to tan importante como los 
presurizadores de cable, se 
logran recuperar y devolver a 
su función, que es la de man-
tener los cables libres de hu-
medad".

Izaguirre también nos con-
tó con orgullo sano cómo 
consiguió utilizar la energía 
fotovoltaica en los centros 
de telecomunicaciones, con 
el uso de las energías reno-
vables.

DE IZAGUIRRE Y SUS 
HISTORIAS
El trabajo diario, el constante 

desafío para resolver los pro-

blemas que se presentan es su 
motor impulsor. Por eso estu-
dia constantemente e investi-
ga, para poder acceder a las 
soluciones.

Sobre la labor de todos los 
días y su afán por mejorar de-
ficiencias existentes nos hizo 
una historia.

"Hay una que me marcó de 
forma positiva  y para siem-
pre. Casi recién integrado al 
colectivo de Etecsa, se dio 
una interrupción del servicio 
en la torre de Guanito, y nos 
dieron la tarea de solucionar 
la situación.

Como hombre de bien, Izaguirre pone sus conocimientos en función de la sociedad

"Salimos con la " enciclope-
dia empírica viviente", como 
le digo al compañero Heriber-
to Nieves, ya jubilado, y cuan-
do llegamos al lugar, me dijo: 
'Hombre, la cosa está mala, 
porque no tenemos repuesto 
para dar solución al problema 
del sistema de energía, pero 
ya estamos aquí, y hay que 
darle respuesta...’. Imagínen-
se, eran las tres de la madru-
gada, y el ‘Hombre’, como 
casi todo el mundo conoce a 
Heriberto, me dijo aquello...

"Comenzamos a inventar 
con un equipo que estaba 

fuera de servicio y que se ha-
bía quedado ahí en el lugar. 
Después de varias acciones 
y locuras ejecutadas dejamos 
el sistema en servicio, pero 
aquello parecía un engendro, 
en el mejor sentido de la pala-
bra, eso sí, estaba funcionan-
do, y nuevamente me dijo: ' 
Hombre, ya vamos a dejarlo 
así y mañana lo mejoramos...

"Fue una gran experiencia y 
mi bautizo de cómo solucio-
nar las averías en los siste-
mas de energía".

EL ÉXITO ES DE TODOS
Cuando habla  de sus com-

pañeros de trabajo lo hace  
con mucho respeto y consi-
deración. Él labora desde sus 
inicios en Etecsa.

"Somos una familia de per-
sonas excepcionales, con un 
elevado sentido de pertenen-
cia y conscientes de la impor-
tancia de nuestro quehacer 
dentro de las telecomunica-
ciones. Entre nosotros prima 
el compañerismo y las ganas 
de hacer".

Por su labor, Izaguirre ha 
obtenido premios relevantes 
en varios eventos del foro 
en el ámbito nacional empre-
sarial, la obtención del sello 
Ocho de Octubre, además de 
la condición de Vanguardia 
Nacional y de Innovador sin 
Fronteras.

Como todo hombre de bien, 
valora mucho a su familia, 
para él es el motor impulsor 
que lo empuja a seguir hacia 
adelante.

"El apoyo de ellos es vital 
para hacer mi trabajo, porque 
detrás de cada innovación 
hay muchas horas de estudio 
y consagración, incluso  en 
horarios extras, y ese es el 
tiempo que hay que dedicarle 
al hogar y a la familia".
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BUZÓN ABIERTO

Por: Idalma Menéndez Febles

Viernes - 23 de agosto de 2024

Por: Dainarys Campos Montesino
Por: Dorelys Canivell Canal

Solo resta poco más de una semana 
para que el periodo vacacional llegue a 
su fin. Pasaron dos meses en los que el 
#ModoVerano no distó mucho de la etapa 
precedente, a pesar de que, ilusoriamen-
te, algunos pensamos que sería mejor. 

Pinar del Río bailó al compás de los 
mismos apagones, con sus respectivas 
dosis de calor, mosquitos, estrés…y un 
sinfín de consecuencias que no por ser 
parte de la rutina aprendemos a vivir con 
ellas, más bien, resistimos.

A ese monocromático entorno se su-
man las opciones recreativas para niños, 
adolescentes y jóvenes; un tema que a 
más de una familia puso contra la pared, 
solo en términos de economía domésti-
ca.

Sí, porque no es que en un día gastes 
el salario en El Paquito o El Coppelia, si 
nos referimos a los lugares más accesi-
bles para la mayoría, y que no siempre 
cuentan con las mejores condiciones en 
su infraestructura o en la calidad de las 
ofertas, respectivamente.

La cuestión es que el periodo vacacio-
nal es mucho más que eso, y para los 
padres es un verdadero dolor de cabeza 
intentar que, después de un curso entero 
de esfuerzo escolar, sus hijos puedan, al 
menos, ir a la playa o a una piscina.

Pero son numerosos los males que 
nos aquejan, y los precios llevan en ello 
la voz cantante. ¿Cómo disfrutar un día 
de playa en familia cuando un asiento en 
una guagua cuesta 500 pesos? ¿Cómo 
acceder a alguna piscina sin perder un 
ojo de la cara? Eso sin contar las ofertas 
de productos como confituras, jugos, ju-
guetes…

Para los adolescentes y jóvenes queda 
la Plaza con música grabada o, más bien, 
con lo último del reparto y el reguetón, 
pues el resto de las opciones está bien 
deprimido y bastante caro para el bolsillo 
de un estudiante.

Por si fuera poco, la programación te-
levisiva sigue haciendo aguas como el 
“Titanic”. Después de las dos de la tarde, 
apuestan por la retransmisión de novelas 

Modo Verano y lo que 
vive el país

antiguas o las mismas de por la noche.
Los sábados, si quieres engancharte 

“Hasta que amanezca” con las pelí-
culas, te obligan a dispararte el progra-
ma de Roclan que, con el perdón de los 
entendidos, es un desperdicio de presu-
puesto. Claro, luego te quedas a medias, 
porque te apagan el circuito.

¿A dónde fueron a parar los programas 
de participación, las buenas propuestas 
humorísticas, la creatividad en los guio-
nes?

Con los dedos de una mano se pueden 
contar las opciones atractivas de la tele-
visión cubana este verano. Y me refiero a 
los telefilmes de Una calle mil caminos 
o a las películas favoritas de los invitados 
de Taladrid.

Pero no todo ha sido malo este verano, 
pues como siempre, la cultura salva, y 
es encomiable lo que muchos artistas y 
creadores hacen cada periodo estival en 
esta provincia.

Me refiero a las brigadas artísticas que 
han llegado a donde más se necesita, a 
los rincones a los cuales casi nunca se 
ve un payaso, una obra teatral, un espec-
táculo de títeres, una canción, un mago. 
Lugares en los que cada sonrisa de un 
niño es la mayor satisfacción para un ar-
tista.

Este verano volvimos a tener cine, y 
no solo en el emblemático Praga. Mu-
chos barrios, instituciones hospitalarias 
y otros centros se convirtieron en salas 
oscuras para el disfrute de grandes y 
chicos. 

Y eso también nos hace falta, como 
nos hace falta que un museo no esté 
cerrado por falta de agua o que las pro-
puestas recreativas sean más que comer 
o montar un aparato, sino que desde la 
didáctica y el conocimiento hagan crecer 
el futuro.

Ha sido una etapa vacacional muy a 
tono con lo que vive el país. 

El neurálgico asunto de los precios 
en Cuba ha provocado más dolores de 
cabeza de los que alguien haya podido 
imaginar jamás. Dolor de cabeza para el 
Estado, preocupación para el que vende 
e infarto agudo del miocardio para aquel 
que, siendo empleado de una entidad 
presupuestada o empresa estatal, tiene 
que desembolsar todo su salario por un 
paquete de pollo y dos pomos de aceite 
al mes.

La cuenta hace rato que no da. Es tema 
de debate, de queja, de exasperación y 
de tristeza para no pocos padres y ma-
dres de familias cubanas que tienen a su 
cargo la alimentación de los suyos, sin 
dejar de contar que “no solo de pan vive 
el hombre”, y otras necesidades tocan a 
la puerta.

La Resolución 225 del Ministerio de 
Finanzas y Precios, sobre la reducción 
temporal de los precios minoristas de 
seis productos de alta demanda popular, 
dígase el pollo troceado, aceite, leche en 
polvo, pastas alimenticias, salchichas y 
detergente, en vigor desde principios de 
julio pasado, puso coto a un alza galopan-
te en muchos lugares, mientras que en 
otros ya se expendían por menos dinero 
que el aprobado en la norma, y al instante 
subieron hasta el máximo.

En algunos establecimientos en los que 
se dieron cuenta de que la competencia 
existe para los negocios, han bajado mí-
nimamente los precios que, a la larga, 
siguen siendo altos, sobre todo, para 
quienes viven de una pensión o jubilación.

Como Estado, Cuba tiene la deuda con 
aquellos que, habiendo servido a la Pa-
tria, hoy peinan canas y duermen con la 
incertidumbre que existe en su economía 
familiar, que casi el ciento por ciento del 
plato fuerte que consumen tenga que ir a 
comprarlo al sector privado, ese que, a la 
luz de estos tiempos, lidia con un paque-
te normativo que busca reordenar el des-
envolvimiento de los actores económicos 

Los pesos pesados de la 
ancianidad

no estatales.
“Árbol que nace torcido....”, ya sabe-

mos cómo continúa el dicho, y por esa 
cuerda andamos tratando de organizar 
los bienes y servicios que prestan, sin 
desconocer, obviamente, que por su ges-
tión corre una parte significativa y expo-
nencial de la alimentación del pueblo.

Mas, vuelvo la mirada sobre ese que 
los años no le permiten ya terminar una 
jornada laboral y prestar otros servicios 
el sábado, o emplearse en varios lugares 
y obtener un poco más de ingresos; ese 
que depende de 1 528 pesos para ad-
quirir medicamentos, muchas veces, en 
el mercado informal, otro asunto tan o 
más medular que el de la comida; para 
comprar el pan del desayuno; la comida; 
el aseo... Pensemos que no todos viven 
con una familia que puede hacerse cargo 
y que mucho menos reciben remesas.  

Si bien la opción contra la inflación no 
ha sido ni será subir salarios porque sería 
“echarle más leña al fuego”, urgen medi-
das que sirvan de aliciente a este sector 
de la población, ese que ha ayudado a 
que Cuba crezca, y hoy carga pesos pe-
sados sobre sus espaldas.

Cuando se hagan los análisis corres-
pondientes en las comisiones que dan se-
guimiento a la dinámica demográfica, ha-
brá que ver con lupa y sensibilidad estos 
asuntos, aristas que hacen en la actuali-
dad que el envejecimiento poblacional en 
Cuba conlleve miradas integrales y solu-
ciones urgentes. Hay quien, por su edad, 
ya no le quedan muchos amaneceres.

REGISTRO CIVIL DE LAS MINAS NO OFRECE 
SERVICIOS

Yanisleidy Hernández Rivero, anteriormente resi-
dente en calle Camilo Cienfuegos, número 68, Santa 
Lucía, municipio de Minas de Matahambre nos cuenta 
sobre la situación que presenta el Registro Civil del 
citado territorio, el cual no  ofrece servicios a la po-
blación desde el mes de febrero de este año, pues 
según sus propias palabras, “me encuentro solicitan-
do documentos que son de vital importancia para 
hacer diferentes trámites, desde la provincia de La 
Habana, donde  vivo actualmente desde esa fecha, y 

no he recibo respuesta alguna.
“He llamado personalmente a Minas y lo que recibo 

por respuesta es que no hay personal para trabajar en 
dicho lugar, entonces me pregunto: ¿qué hace el órga-
no de Justicia de la provincia de Pinar del Río que en 
seis meses no ha podido solucionar este problema tan 
sensible y a la vez engorroso como son los trámites de 
este tipo? ¿Hasta cuándo la población tiene que seguir 
sufriendo este tipo de maltrato e ineptitud?

¿VACACIONES O PESADILLA?
“Hace varios días fui de vacaciones a la instalación de 

campismo Pajarito y para llegar a la misma fue una odi-
sea. El camino está intransitable. Según los vecinos se 
destinaron 26 camiones de mejoramiento, de los cuales 
solo se vertieron seis, del resto nadie sabe”, así comien-
za su carta Ana María Cruz Menor, vecina de calle 26, 
número 2215, Entronque de Herradura,  Consolación 
del Sur.

Ana María continúa: “Llegamos a la instalación, el río 
donde debíamos bañarnos no existe, y para colmo, el 
agua que debe llegar a las cabañas llega color cho-
colate, porque el mismo está cubierto de malagueta. 

“Seguimos para la playa y el muelle que hace dos 
años y medio se lo llevó el ciclón no lo han reconstrui-
do. Entonces nos preguntamos ¿cómo es posible que 
sucedan estas cosas? Este es el único lugar de este 
tipo que tiene el municipio para disfrutar de un verano 
y son problemas y dificultades que se pueden solucio-
nar antes de comenzar el verano, luego de un largo 
curso escolar. Por último, todos viramos enfermos. 

“Al conversar con el director de la instalación, este 
nos comentó que días antes de que empezara la tempo-
rada habían estado dirigentes del territorio y le pregun-
taron qué hacía falta para comenzar, y él les respondió 
que era preciso arreglar el camino, el río y el muelle, 
pero todo se quedó en palabras”, concluye Cruz Menor. 
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Relegar a las mujeres a las ta-
reas domésticas y a la crianza 
de los hijos, limitándolas al rol 
de hembras reproductoras de 
una especie, fueron tendencias 
que por siglos marcaron el desa-
rrollo de la sociedad. Se necesi-
taron muchas pioneras, en dife-
rentes campos, para el acceso 
a derechos elementales como la 
educación y la realización perso-
nal y profesional en consonancia 
solo con sus intereses.

Cuba es una de las naciones 
que desde 1940 reconoció 
constitucionalmente a todos los 
ciudadanos como iguales; sin 
embargo, la fuerte herencia de 
una cultura patriarcal es un ses-
go social que todavía subsiste, 
y aunque, jurídicamente, las fé-
minas de esta Isla disponen de 
un amplio arsenal de ventajas 
al reconocérseles como indivi-
duos con plenas facultades y 
deberes, sin tener en cuenta su 
género, todavía se precisa de 
programas como el de Adelan-
to de la Mujer, con énfasis en el 
empoderamiento económico, la 
accesibilidad a la toma de deci-
siones y la salud reproductiva y 
sexual.

El mismo requiere de una ade-
cuada comunicación pública, 
la socialización e implementa-
ción de resultados científicos e 
investigativos que pongan luz 
sobre las zonas en penumbras 
y arrojen estrategias para que 
la discriminación, no solo desa-
parezca de las normas legales, 
sino de la sociedad cubana.

DESDE LAS ESTADÍSTICAS
Las mujeres representan el 

49,4 por ciento de los habi-
tantes de la provincia, solo en 
la ciudad cabecera superan 
numéricamente a los hombres 

Dejar de ser costilla
Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

“…Eva se enfrenta al qué dirán
Firme al timón como buen capitán…”
                               Silvio Rodríguez

 *A 64 años del surgimiento de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) son muchas las victorias de las nacidas en este país con género femenino. 
Lamentablemente quedan brechas por las que se filtra la inequidad, que sirvan estas historias de mujeres empoderadas para animar a las que todavía no 

alcanzan la plenitud de sus potencialidades

por más de cuatro millares; son 
mayoría en las zonas urbanas y 
minoría entre los residentes en 
asentamientos rurales.

La tasa global de fecundidad 
es de 1,4 hijos por mujer, no se 
logra el remplazo poblacional 
desde 1978. La captación de 
embarazos durante el 2024 dis-
minuye con respecto al 2023, 
acentuándose la tendencia al 
decrecimiento de la natalidad, 
que es proporcional al de las fé-
minas en edad reproductiva. Un 
foco de alarma permanente es 
la prevalencia del embarazo en 
la adolescencia

El envejecimiento aumentó 
dos puntos porcentuales desde 
el 2018 a la fecha, mientras que 
la esperanza de vida al nacer se 
mantiene sobre los 80 años des-
de el 2014, superando en casi 
un quinquenio la de los hombres; 
en consecuencia, se registran 
menos fallecimientos de muje-
res, quienes ocupan el 77,2 por 
ciento de las plazas en el sector 
estatal, tienen predominio en 
Educación y Salud.

Hay 1 376 que clasifican como 
casos sociales críticos por sus 
desventajas económicas. De las 
madres con tres hijos o más me-
nores de 17 años, 788 se consi-
deran vulnerables, de las cuales, 
288 residen en comunidades en 
transformación.

El 58,8 por ciento de los car-
gos políticos están ocupados 
por féminas y, de forma general, 
superan a los hombres en funcio-
nes de dirección, algunas acumu-
lan una larga trayectoria en dife-
rentes ámbitos y entidades.

Gestionar la vida de forma 
autosuficiente y en sus propios 
términos es el verdadero empo-
deramiento femenino que transi-
ta por la realidad única de cada 
mujer.

LAS DIFERENCIAS
La alegría de la llegada de un 

hijo, amado y deseado, es un he-
cho que marca la existencia, y si 
la maternidad es compleja en sí 
misma, asumirla con un niño que 
necesita cuidados especiales es 
una responsabilidad mayor. Eylín 
Cándano bien lo sabe.

Recuerda que, a pesar de ser 
madre primeriza, notó que las 
cosas no iban bien, pues orga-
nizaba los juguetes y veía que 
el desarrollo no era igual a otros 
niños de su edad. El diagnóstico 
de Autismo confirmó que sus pre-
ocupaciones no eran infundadas.

Hace 18 años, nada más ha-
bía una escuela especializada 
en Cuba para la atención a los 
niños con este trastorno, la Dora 
Alonso, en La Habana, y allá fue 
ella a vivir alquilada, sola. Hoy 
presume que el primer alumno 

de ese centro que no era de la 
capital fue Alex.

Confiesa que no se arrepiente 
de lo que hizo, que era lo que 
tocaba en ese momento. La fa-
milia y amigos ayudaron mucho, 
cada cual con lo que podía. 
Después, por problemas per-
sonales, tuvieron que retornar 
a Pinar del Río y empezar otra 
batalla por una escuela espe-
cializada, la cual ya existe hace 
varios años, y él pudo culminar 
sus estudios en el territorio.

Por un breve tiempo, Alex tuvo 
vínculo laboral, lamentablemente 
fue un contrato y espera ansioso 
otra oportunidad. Es un joven in-
dependiente, con una conducta 
ajustada, funcional, y su madre 
no duda un instante en aseverar 
que el mayor logro de su vida tie-
ne nombre y apellidos: Alex de 
Jesús Rodríguez Cándano.

Dice que eso es fruto del es-
fuerzo del trabajo de muchos 
años y que, en la educación es-
pecial, la tríada escuela, familia, 
comunidad es indispensable. Re-
sulta imposible enumerar las re-
nuncias, angustias y dolores a lo 
largo del camino, pero sin duda, 
entre los más duros estuvo lidiar 
con el cuidado y posterior falle-
cimiento de su madre tras un 
diagnóstico de cáncer. 

Reconoce que siempre visua-
lizó un buen futuro para Alex, y 
lo insta a que el cielo es el lími-
te, con esa frase como premisa 
enfrentan la vida. Eylín trabaja 
con el grupo de teatro Rumbo, y 
dice que es muy importante ese 
espacio, que la lleva fuera del 
hogar, le confiere responsabili-
dades y la estimula a maquillar-
se, vestirse y salir de casa como 

la mujer que siempre quiso ser.
No obstante, admite que no 

hace planes a largo plazo, por-
que con cada amanecer puede 
o no aparecer la urgencia de re-
plantearse las prioridades. Con 
respecto a las parejas afecti-
vas, comenta que es compli-
cado para la madre de un niño 
con necesidades especiales 
mantenerlas por mucho tiempo, 
pero que son los hombres quie-
nes se pierden la posibilidad de 
estar al lado de una mujer fuer-
te, independiente, capaz de de-
safiar al mundo por la persona 
que ama. 

Y si de amor se trata, uno de 
los dolores que trajo el autismo 
a su vida fue que tuvo que espe-
rar más de cuatro años para que 
su hijo le diera un beso y le dijera 
mamá. Hoy se define como “una 
persona felizmente besada, a la 
que no le faltan los besos, pero 
tampoco le sobran”.    

LA FAMILIA
Mucho tiempo fuera de casa, 

horarios irregulares, responsa-
bilidades sociales demandan 
de las mujeres directivas un 
esfuerzo superior. Coinciden en 
asegurar que es un reto que sin 
apoyo no podría ser posible. La 
manera en que lo enfrentan y las 
soluciones cotidianas varían de 
unas a otras en dependencia de 
su red de apoyo.

El ejemplo de su abuela, ma-
dre y hermanas es fuente de 

motivación para la doctora 
Mayté Cabrera Hernández, di-
rectora del hospital pediátrico 
Pepe Portilla. Ella certifica que 
esa educación familiar es vital 
para formarse con sentido de 
responsabilidad social, de la ne-
cesidad de integrarse a las or-
ganizaciones y participar de los 
diferentes procesos que ocurren 
en tu entorno.

La manera de articular obliga-
ciones hogareñas y laborales no 
se ajusta a una estrategia defini-
da, pero resalta que es impres-

Estudiar, conocer y concien-
ciar a la sociedad con el autis-
mo es algo a lo que Eylín dedica 
mucho tiempo. Es ella una de 
las impulsoras de la Asociación 
Cubana de Personas en Situa-
ción de Discapacidad Intelectual 
en Pinar del Río 

Los besos de Alex tardaron en 
llegar. Cada uno de ellos es un 
recordatorio para Eylín de que 
el cielo es el límite. (Foto corte-
sía de la entrevistada)

Dirigir una institución como el 
Hospital Pediátrico es un reto 
profesional y personal al cual la 
doctora Mayté se enfrenta coti-
dianamente

cindible, por agotado que se 
llegue a casa, buscar un tiempo 
para hablar, comunicarse con 
las personas que están a tú alre-
dedor y saber cómo se sienten, 
compartir las vivencias del día 
para que todos sean parte de la 
experiencia.

De difícil cataloga estar al 
tanto de gestionar alimentos y 
medicamentos para adultos ma-
yores a su cargo. Resalta que 
hoy muchas cosas no solo es 
el qué, sino el cómo y con qué 
y cuándo, que inevitablemen-
te hay tareas domésticas que 
no se pueden posponer, como 
también hay urgencias que 
atender en su trabajo.

Se identifica como una mujer 
fuerte, que se siente invenci-
ble con el apoyo del esposo, 
recuerda que en los duros mo-
mentos de la pandemia, cuando 
se hizo más notable la poca 
disponibilidad de camas en el 
Pediátrico, a veces llegaba a la 
casa tarde en la madrugada, y 
por la afluencia de pacientes, 
había que empezar a abrir sa-
las, crear condiciones, enton-
ces empezaba a recibir llama-
das telefónicas, y más de una 
vez fue él quien le dijo “vamos 
que eso no lo vas a solucionar 
así”.

“Venía conmigo, me acom-
pañaba y me daba ese último 
empujón que necesitaba, eso 
es muy importante, por eso a 
la familia también hay que de-
dicarle tiempo, a la educación 
de los hijos, llevar todo a la par, 
es complicado, pero no imposi-
ble”.

EL AGRADECIMIENTO
Como mujer, agradece las 

oportunidades que tuvo para 
formarse profesionalmente, y 
en su condición de madre, las 
políticas sociales de las que se 
ha beneficiado, tales como li-
cencia de maternidad y derecho 
al círculo infantil; sin embargo, 
Claudia Ledesma Hernández, 
periodista, afirma que le ha sido 
en extremo difícil retornar a los 
escenarios laborales tras el na-
cimiento de sus hijas.

A juicio de Claudia, la realiza-
ción profesional es necesaria, 
incluso, para complementar la 
imagen de respeto y admira-
ción de los hijos por sus mamás. 
(Foto cortesía de la entrevista-
da.)
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En su opinión, a la felici-
dad de esa etapa tan bella 
que es la maternidad hay 
que completarlacon el 
desarrollo laboral, “es algo 
que necesitamos y que tam-
bién tiene que ver con el 
respeto y admiración que 
los hijos sienten por noso-
tros”.

Acota que ha contado 
con apoyo y comprensión, 
pero está consciente de 
que muchas veces, cuando 
una mamá llega por dos 
veces consecutivas con 
certificados médicos de los 
infantes o informa que están 
suspendidos del círculo, no 
hay siempre la mejor actitud 
ante estos casos.  

“Una vez entrevisté a una 
mujer que, al parecer esta-
ba bombardeada por pro-
paganda del programa de 
Adelanto de la Mujer, me dijo 
que no necesitaba ningún 
adelanto, que eso dependía 
en lo fundamental de ella, y 
yo respeté ese criterio, lo encon-
tré admirable hasta cierto punto, 
pero valoraba después que sí, 
que hay mujeres capaces de su-
perar obstáculos y salir adelan-
te, pero hay otras que necesitan 
ayuda”.  

Precisa que no todas requie-
ren de las mismas asistencias. 
Hay diferencias entre lo que 
requieren, no es igual para una 
madre con tres hijos sin vivienda 
ni empleo, que para una profe-
sional con respaldo familiar, y es 
consciente de que la situación 
económica del país es un factor 
con alta incidencia que dificulta 
dar respuesta a demandas ma-
teriales.

Ha recurrido al pluriempleo 
para contribuir al sustento de su 
prole y alcanzar el deseado em-
poderamiento económico, pero 
las labores del hogar son una 
carga añadida y hay que lidiar 
con el agotamiento físico y men-
tal. Como periodista considera 
que es preciso seguir indagando 
en los problemas: ¿qué sucede 
cuando se cierran las puertas de 
una casa?

Buscar esas historias de mu-
jeres que son cuidadoras de 
sus hijos y adultos mayores, 
víctimas de la violencia intrafa-
miliar. Insiste en la urgencia de 
visibilizar esos problemas y tam-
bién contar las experiencias que 
puedan ser enaltecedoras.

LAS OPORTUNIDADES    
La realización plena de un in-

dividuo, sin importar su género 
o raza, comienza desde la infan-
cia, con el acceso a las oportuni-
dades para el desarrollo de sus 
aptitudes y capacidades, físicas 
e intelectuales, y en ese sentido 
la enseñanza Artística en Pinar 
del Río da un significativo paso 
de avance.

Marcia Salgueiro Regalado es 
jefa de cátedra y profesora de 
Ballet en la escuela elemental de 
arte Raúl Gómez García, institu-
ción que este curso reanudará la 
enseñanza de dicha disciplina. 
Define como un privilegio, no 
solo en Cuba sino en el mundo, 
acceder a esta preparación, 
con buenos profesores y en una 
institución con las condiciones 
necesarias para ello. Puntualiza 
que durante esta etapa, aunque 
no formaba parte del programa, 
trabajaron diferenciadamente 
con alumnos que descollaban 
por sus aptitudes.

Estas prácticas presuponían 
un extra de ambas partes: pro-
fesores y educandos. Lo hacían 
en tiempo extra, fue la alternati-
va que encontraron para seguir 
contribuyendo al desarrollo de 
esta manifestación artística.

Isabela León Contreras es una 
de las estudiantes beneficiadas 

con ello. Desde quinto grado in-
gresó a la escuela en la modali-
dad de Danza, en la cual obtuvo 
el paso de nivel para la Escuela 
Nacional de Arte (ENA), y cuenta 
con la opción de evaluarse para 
ingresar en Ballet por la prepara-
ción recibida.

Agradece al claustro la posibi-
lidad, y no lamenta el esfuerzo, 
porque el sueño de ser bailarina 
es lo que alimenta a esta adoles-
cente que asegura nunca podrá 
dejar de bailar.

En tanto, al preguntarle a la 
profesora qué representa para 
ella el ballet, se le quiebra la voz 
y con lágrimas en los ojos, ase-
gura “es mi vida”.

PARA TODAS
No todas pueden presumir de 

su realización personal y profe-
sional, ni emocionarse hasta el 
llanto por sentirse satisfechas 

al hablar de lo que hacen, 
razón por la cual es esen-
cial el quehacer desde 
espacios como la Federa-
ción de Mujeres Cubanas 
(FMC). Danivia Borges Ma-
chuat, secretaria general 
de la organización en la 
provincia, reconoce que 
son muchos los retos.

Como prioridad de tra-
bajo señala la creación de 
beneficios que permitan la 
incorporación de las fémi-
nas al empleo. Actualmen-
te impulsan la entrega de 
tierras ociosas a aquellas 
que las solicitan, asimis-
mo, centran la atención en 
las madres con tres hijos 
o más.

Asevera que son insufi-
cientes las casitas infanti-
les existentes en el terri-
torio, “es una deuda con 
nuestras mujeres para 

que se puedan insertarse 
laboralmente”. Simultánea-
mente, impulsan el vínculo 
con la juventud, así como 

la identificación y apoyo a las 
cuidadoras.

A tres años de la implementa-
ción del Programa de Adelanto 
de la Mujer, considera que de-
ben volcarse más hacia las co-
munidades y lograr una mejor 
articulación con el resto de las 
organizaciones e instituciones 
que intervienen, especialmente, 
porque uno de los pendientes 
es fortalecer la estrategia de 
enfrentamiento a la violencia 
contra las mujeres, para ello 

Que el trabajo de todos los días te llene de 
felicidad y ponga lágrimas de plenitud en tus 
ojos es un privilegio del que disfruta Marcia 

 Con solo 14 años, Isabela sabe lo que quiere y cómo lograrlo

Danivia se siente orgullosa de representar a las mujeres pinareñas

Pinar del Río es el único municipio de la provincia en el que las 
mujeres representan entre los habitantes un porcentaje ligeramente 
superior a los hombres 

es esencial el funcionamiento 
de las consejerías donde están 
implicados varios organismos, 
indispensables en cuanto al ase-
soramiento y acompañamiento 
de cada caso.

Esta mujer negra, con 38 
años, madre de dos varones 
adolescentes, formada como 
Trabajadora Social y dirigente 
desde los 21, se considera a sí 
misma un ejemplo del empode-
ramiento femenino, por la res-
ponsabilidad que ocupa. Confie-
sa que un buen día se enamoró 
de la FMC, y ahí está, “demos-
trando cuánto más podemos 
hacer, no importa el color de la 
piel ni la edad, cuando se quiere 
y hay empeño, todo es posible”.

Dice que el mejor recono-
cimiento es el cariño ganado 
desde la organización, a la que 
nada le es ajeno, y que los pro-
blemas son acicate para nuevas 
batallas.

Por otra parte, admite que es 
complejo ser dirigente, no tener 
horario para llegar a la casa, ni 
sábados ni domingos, pero que 
el apoyo de la familia, del colec-
tivo y el cariño de los hijos es 
el mejor respaldo que puede 
tener. Refiere que todavía hay 
mucho por hacer para eliminar 
esa visión de los hombres que 
no entienden que las mujeres 
pueden ser las que estén al fren-
te, “ese es uno de los desafíos 

del Programa, romper con ese 
estereotipo”.

Se proclama orgullosa de per-
tenecer a la organización, que 
hoy arriba a su aniversario 64 de 
constitución, y de representar a 
las pinareñas.

SIN EXCUSAS
Entre los referentes de femini-

dad, la figura de la bailarina ocu-
pa un lugar cimero. Ellas danzan 
sobre el escenario y encarnan 
personajes dichosos o desventu-
rados, esos contrastes también 
están en la vida, y para aquellas 
que quedaron atrapadas en re-
des propias o ajenas que les li-
mitan la libertad de pensamiento 
y acción es que se hace indis-
pensable la existencia de un Pro-
grama de Adelanto de la Mujer.

La actual situación de crisis 
económica en el país demanda 
conceder prioridad al tema, por-
que son las féminas, como cui-
dadoras por excelencia, quienes 
llevan sobre sus hombros la ma-
yor carga de las carencias.

Según la sabiduría popular, 
no se puede juzgar a nadie sin 
ponerse en sus zapatos. Lo 
cierto es que desde los prime-
ros pasos que damos empieza 
a tejerse el futuro, la ruta se va 
conformando con elementos ex-
ternos como familia, sociedad 
y oportunidades, pero las deci-
siones individuales marcan una 
diferencia.

En Cuba se dispone de 
derechos jurídicos para 
que la igualdad de género 
no sea una utopía, conver-
tirla en realidad es más 
que contar con acceso a 
educación, salud, empleo 
y cargos de dirección, se 
necesita que cada espa-
cio de la sociedad resulte 
propicio para la realiza-
ción individual, y que ser 
mujer no sea un obstáculo 
o agravante para ello.

Ser herederos de una 
cultura machista no es 
excusa para normalizar 
prácticas que denigren a 
las féminas. El Programa 
de Adelanto de la Mujer 
busca borrar las expresio-
nes sociales de inequidad, 
porque si algo está claro 
es que las “Evas” de hoy, 

no son costilla de nadie.
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Cuando Yosniel Rivera Cabre-
ra toca la guitarra, el espec-
tador no puede permanecer 
impasible. Esa fusión perfecta 
que logra con su instrumento, 
e incluso con la melodía esco-
gida, envuelve al público entre 
energías y emociones. 

Dos veces premiado en el 
concurso nacional de guitarra 
Isaac Nicola, y galardonado 
también en el festival interna-
cional de Koblens, Alemania, 
el guitarrista concertista pina-
reño dirige en su tierra natal 
el ensemble de guitarras A 
tempo, único de su tipo en la 
provincia. 

Seis solistas instrumentistas 
acompañan a Rivera Cabrera 
en el proyecto, que defiende la 
música de concierto en su más 
amplia dimensión, sin despre-
ciar a autores ni vertientes mu-

Quince años de guitarras “A tempo”
sicales. A propósi-
to de los 15 años 
del conjunto, Gue-
rrillero conversó 
con su creador. 

Si es exitosa 
tu carrera como 
guitarrista con-
certista, ¿por 
qué decides 
consagrarte a la 
dirección de una 
orquesta de gui-
tarras?

“En el momento 
que decidí formar 
el proyecto, en el 
país existían de-
terminadas unida-
des artísticas que 
estaban haciendo 
este tipo de tra-
bajo: conjuntos de 
cámaras, orques-
tas, ensembles. 
La idea vino del 
maestro Jesús Or-
tega, quien un día 
me pidió que fun-
dara la orquesta 
en Pinar del Río. 
En ese entonces, 

ya había en la provincia algu-
nos músicos en formación y 
también había graduados de la 
especialidad. Para suerte mía 
pude contar con algunos de 
ellos. 

“Comenzamos en 2008 y al-
canzamos la profesionalización 
en marzo de 2009. Fue difícil 
porque era algo nuevo en la 
provincia, y hasta hoy han sido 
muchos los obstáculos, pero 
me siento contento con lo que 
he logrado a pesar de las difi-
cultades. Nunca el camino va a 
estar plano, es importante que 
haya diferentes relieves”. 

“A Tempo” surgió al calor 
de la enseñanza artística y, 
hasta la fecha, continúa nu-
triéndose de ella. ¿Qué re-
presenta el trabajo del en-
semble para la carrera de 
estos muchachos y para la 
especialidad de Guitarra en 
la provincia?

“En el caso de la Guitarra, las 
captaciones se hacen en de-
pendencia de las necesidades 
que tenga la provincia. Al en-
trar yo con un nuevo proyecto, 
se abrió un poco más la matrí-
cula. En ese entonces era muy 
cómodo, porque desde que co-
menzaban en la escuela, ya po-
día ir visualizando los posibles 
integrantes del grupo. 

“En las aulas tenemos la es-
tructura de la escuela europea. 
Cuando se gradúan, la mayoría 
de los músicos no quiere ha-
cer música de concierto, sino 
tocar en agrupaciones. Este 
es un trabajo muy selectivo, 
porque no todos tienen las ha-
bilidades para dedicarse a la 
música de concierto”. 

Lo culto y lo popular se 
han enfrentado a lo largo 
de la historia del arte, en 
cualquiera de sus manifes-
taciones. ¿Qué viene a decir 
al respecto el ensemble de 
guitarras A Tempo?

“Como punto de partida, la 
identidad, esa raíz que lleva a 
cada quienl a definirse en su 
periodo de tiempo.  Siempre 
he dicho que el arte es solo 
uno, en especial, la música es 
algo muy espiritual. Me gusta 
transitar de la música culta a 

la popular, pasando por las 
diferentes vertientes. A través 
de la música de cámara se 
pueden conseguir muchísimas 
cosas. 

“Hoy los muchachos que ten-
go son de distintas generacio-
nes de músicos. Lo mismo can-
tamos que mostramos cuántas 
cosas se pueden hacer con 
un instrumento tan maravillo-
so como la guitarra. Creo que 
eso los ha ayudado mucho a 
crecerse y tener seguridad en 
ellos mismos”. 

¿En qué momento profe-
sional consideras que se 
encuentra el grupo luego de 
15 años?

“Estoy muy motivado. Que-
remos hacer cosas diferen-
tes, renovarnos. En la actuali-
dad trabajamos con un mejor 
acabado, y le hemos llegado 
mucho al pueblo, que para 
nosotros es muy importante. 
Llegamos a las comunidades 
y lo mismo hacemos música 
de concierto que infantil, y es 
regocijante ver los rostros de 
satisfacción de la gente. 

“Es hermoso cuando llegas 
a un público que no está habi-
tuado a esta estética y les es-
cuchas frases de aprobación y 
ves sus caras emocionadas… 

Tenemos que ir paso a paso, 
plantando una semilla para for-
mar un público para el futuro. 

“Yo le digo a mis muchachos 
que tenemos algo único, por-
que no podemos echarnos 
un piano a la espalda, pero 
una guitarra y un atril, sí, e ir 
a donde haya que ir y dar lo 
mejor. Nosotros podemos ser 
transmisores de esa energía 
positiva, que tanta falta hace 
en estos tiempos. Creo que 
esa es la esencia del artista”. 

¿Cuál crees que es el 
aporte que puede dejar el 
ensemble en la música pi-
nareña?

“Creo que puede ser algo 
bien profundo, un árbol que dé 
frutos y bastante sombra para 
muchas generaciones. Con 
respecto a la guitarra en Pinar 
del Río, pienso que va a quedar 
ese carisma que desbordamos 
con el instrumento”. 

“A tempo” prepara un con-
cierto de festejo por su ani-
versario 15, que debe formar 
parte del programa del festival 
de la cultura pinareña Noso-
tros, el próximo noviembre. El 
festival internacional de músi-
ca La Guarapachanga también 
ha anunciado una dedicatoria 
especial al ensemble en su edi-
ción venidera. 

 Además de guitarra y tres, Yosniel Rivera es 
graduado de canto y dirección coral por la uni-
versidad de las artes cubana 

Fotos cortesía del entrevistado

Teatro Rumbo, uno de los más experi-
mentados conjuntos de la escena pinare-
ña, regresa a las tablas el último fin de se-
mana de agosto, con la versión de Gotas 
de agua sobre piedras calientes, obra 
del dramaturgo y cineasta alemán Rainer 
Werner Fassbinder.

Luego de varias interrupciones en el 
montaje, por cuestiones de producción y 
el déficit de actores que aqueja al teatro 
en Vueltabajo, el estreno está previsto del 
30 de agosto al primero de septiembre, 
en la sala teatro La Edad de Oro, siempre 
a las 9:00 p.m. 

Una vez más, la versión y dirección 
artística de la puesta corre a cargo de 
Iran Capote Fuente, quien hace algunos 
meses llamó la atención del público pina-
reño con Este tren se llama deseo, ins-
pirada en el clásico Un tranvía llamado 

Anuncia Teatro Rumbo su próximo estreno
deseo, de Tennesse Williams. 

Según adelantó Aliocha Pérez Vargas, 
director general de Teatro Rumbo, al 
igual que en Este tren…, el texto origi-
nal sufre múltiples transformaciones en 
aras de acercarlo al espectador actual, 
e insertar, dentro de la trama natural de 
Fassbinder, problemáticas cercanas a la 
Cuba de hoy, e incluso, algunas que tras-
cienden el contexto cubano para tornarse 
universales. 

Sobre el proceso creativo, el propio Ca-
pote Fuente declaró en sus redes sociales 
que “al principio parecía una obra menor 
del inquietante Fassbinder, una ligereza 
escrita durante su adolescencia. Sin em-
bargo, la propia atmósfera intimista de la 
trama, la compleja biografía de estos se-
res, al entrar en nuestro contexto social y 
personal, nos llevaron de cabeza al juego 

Fassbinder, que trasciende los años y las 
geografías”. 

El director de Teatro Rumbo detalló, 
además, que el elenco estará integrado 
por actores profesionales de la agrupa-
ción, entre ellos, Yasey Muñoz, Sandra 
Pérez, Ainelys Ramírez y Carlos Sánchez. 

“En septiembre haremos una tempo-
rada más extensa de varios fines de se-
mana, y ahí sí vamos a presentar varios 
elencos en los que alternan actores pro-
fesionales con muchachos y muchachas 
salidos del taller de actuación que hace 
un tiempo impartimos en Teatro Rumbo”, 
explicó.

Gotas de agua sobre piedras ca-
lientes cuenta la relación homosexual 
entre un cincuentón y un adolescente de 
19 años, perjudicada por la súbita apari-
ción de dos mujeres.

El ensemble de guitarras A tempo es el único de su tipo en la provincia pinareña
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Cuando hace poco más de ocho 
años, Alexei Rodríguez Rojas conoció 
de boca de su hija la intención de co-
rrer sobre motos, enseguida el progeni-
tor transitó entre la duda y el miedo.

Pero Alexie no titubeó, y desde aquel 
entonces, su descendiente Biagna Xio-
mara Rodríguez, natural de Pinar del Río 
y con 16 años de edad, ha escrito bri-
llantes historias en el motocross cuba-
no, y no solo por ser hoy la única fémina 
que en el país practica esa disciplina.

Recién acaba de titularse campeona en 
el Nacional de Motocross, desarrollado en 
Sancti Spíritus, donde mostró habilidades, 
dominio de situaciones extremas, valentía, 
decisión y ese genético deseo de ganar.

Y digo genético, porque heredó esas 
cualidades de su padre y abuelo, ambos 
motocrosistas de renombre en Cuba y 
algo más allá. O sea, que por ahí le en-
tró a Biagna desde bien niña el empeño 
de andar su vida sobre ruedas, en pistas 
difíciles, entre peligrosos saltos y curvas 

Los pinareños Roniel Iglesias (67 kg) 
y Lázaro Álvarez (63,5 kg) formarán 
parte de la fiesta del boxeo cubano, la 
noche del 27 de agosto, momento en 
el que  el mundo celebrará el Día del 
Boxeo Internacional. La Habana será 
asiento de la justa, que tendrá a pelea-
dores de muy alto nivel.

Iglesias, doble monarca olímpico, y 
Álvarez, tres veces medallista de bron-
ce, irán a pleitos exigentes ante rivales 
de consideración como lo son el arme-
nio Gurgen Madoyan y el uzbeco Mujibi-
llo Tursonov, respectivamente.

En esa misma división, el monarca 
olímpico de París, Erislandy Álvarez, se 
medirá ante el uruguayo Eduardo Este-
la.

Ambos cuentan con sobradas con-
diciones para imponer su clase en el 
cuadrilátero, en pleitos que van a efec-
tuarse a seis raund cada uno. 

El evento servirá de homenaje a los 
50 años del primer Campeonato Mun-
dial de Boxeo Aficionado, celebrado 
en la propia Ciudad Deportiva, según 
anunciaron las autoridades cubanas del 
deporte y de la Asociación Internacional 
de Boxeo (IBA, por sus siglas en inglés).

Este será el primer cartel de boxeo 
profesional que se realice en Cuba 
como equipo, en este caso Domado-
res de Cuba. Los ganadores recibirán 
un premio de 120 000 dólares. En la 
esquina negra estarán seis púgiles cu-
banos, y en la dorada, otros seis del 
resto del mundo.

Otro de los que tendrá un rival fuerte 
es el capitán Julio César la Cruz, con el 
uzbeco Madiyar Saydrakhimov. 

Los organizadores informaron que el 
asiático ocupará el puesto, inicialmen-
te, asignado al conocido ecuatoriano 
Julio Castillo, para combatir a 10 asal-
tos en la división de 92 kilogramos.

Saydrakhimov suma dos reveses 
ante La Cruz, quien le dejó en bronce 
en el campeonato universal de Belgra-
do 2021, como redición del dominio 
ejercido tres años antes en un duelo de 
la Serie Mundial, disputado en el mismo 
escenario, donde volverán a vérselas 
ahora en cartel que sellará las activida-
des por el Día Mundial del Boxeo.

La otra pelea a 10 asaltos implicará 
al también doble monarca bajo los cin-
co aros Arlen López, llamado a chocar 
en los 80 kilos con el bielorruso Aliaksei 
Alfiorau, en cuya hoja de servicios des-
taca el subtítulo del orbe conseguido en 
la capital serbia.  

El resto de los pleitos de la jornada in-
cluye  peleas a seis asaltos y, según los 
organizadores, esta será una gala para 
recordar por la calidad de las peleas 
programadas, que también incluyen a 
Saidel Horta en la división de los 57 kg.

“Estamos seguros que este evento 
quedará para la historia del pugilismo 
mundial, porque participarán cuatro 
campeones olímpicos cubanos”, dijo 
Alberto Puig de la Barca, presidente de 
la Federación Cubana de Boxeo, a Ra-
dio Rebelde. Cuba es una sede ideal, la 
cual siempre ha mantenido fuertes rela-
ciones con la entidad deportiva, y hace 
años vincula a sus púgiles en el profe-
sionalismo con excelentes resultados.

La familia del ajedrez celebró en la re-
mozada academia José Raúl Capablanca, 
de la ciudad cabecera, la segunda edición 
de la Copa 13 de Agosto, por el cierre del 
verano 2024. 

Una competencia de partidas rápidas y 
clásicas, que mostró una acogida impresio-
nante, no solo por los practicantes siste-
máticos sino también por los familiares de 
los que compartieron una noche mágica.

Más de 20 jugadores animaron la justa, 
en un formato abierto a nueve rondas. El 
público disfrutó de un evento reñido de 
principio a fin. Aquí, los tres primeros luga-
res se definieron, prácticamente, en foto 
finish en la modalidad de partidas clásicas.

El trebejista pinareño Fabio Olivera Ruiz 
fue el ganador del primer puesto, en la 
categoría Sub-10, quien relegó para la se-
gunda y tercera plazas a Adriel Rodríguez, 
igualmente de Pinar y a Thiago Camero 
Estrada, representante del municipio de 

Copa 13 de Agosto llenó la Academia de Ajedrez

Roniel 
y Lázaro Álvarez 
animarán gala 

del 
boxeo mundial

Biagna, 
reina del 

motocross 
cubano

Por: Oscar Alfonso Sosa

complicadas, sobre el polvo y el fango.
Pero más allá de esas cualidades, reve-

la en todo momento una sonrisa amplia y 
transparente, una alegría sempiterna, el 
don de llevarse bien con todos, incluidos 
sus contrincantes, y esa sabia manera de 
aceptar que todos quieran saludarla, dia-
logar y dejar fotos para el recuerdo, y lo 

El zurdo Liván Moinelo lanzó cinco entradas en la derrota de Soft-
bank, este martes, en la Liga Profesional de Béisbol de Japón, frente 
a las Águilas Doradas de Rakuten.

Moinelo permitió dos carreras en el segundo capítulo, la otra carre-
ra fue en el cuarto  con la tercera y última rayita del desafío. Otra vez 
su equipo no lo apoyó a la ofensiva.

No hay dudas que Liván es uno de los mejores lanzadores de la 
Liga del Pacífico, en la cual, a pesar de esta salida, sigue siendo líder 
en efectividad del circuito.

En la temporada en la NPB, Moinelo ha registrado nueve victorias 
y cuatro derrotas, con un total de 137 entradas lanzadas, y solo 
88 hits permitidos. Ha ponchado a 124 oponentes y regalado 35 
pasaportes.

Para tener una dimensión exacta de su trabajo, basta entender 
que los oponentes anotaron un total de 30 carreras, 25 de las cua-
les fueron limpias, lo que sugiere que este podría ser un año fantás-
tico para él. 

El pinareño se encuentra actualmente en el primer puesto dentro 
de los lanzadores con mejor efectividad; segundo lugar de la Liga 
del Pacífico, justo detrás de Imai Tatsuya, de los Leones de Seibu, 
en cuanto a ponches. Moinelo también lidera en salidas de calidad 

Guane.
La competencia también premió la ca-

tegoría Sub-12 femenina y masculina. En 
el apartado femenino, la primera plaza se 
la llevó Fabiana Concepción  (PR), para la 
segunda y tercera posiciones anclaron las 
representantes de Guane Elisama Serra-
mos Ríos y Mia Angelina Morejón.

Entre tanto, en el sector varonil, el jo-
ven Manuel A. Cueto Fernández (PR) fue 
el nuevo campeón, seguido de Dominic 
Hernández Moreno de Guane, y Leonar-
do Santana Aguiar, representante de San 
Luis, respectivamente.

En el caso de la modalidad Blitz, hubo 
un podio completamente del municipio 
cabecera. Aquí otra vez el jovencito Fabio 
Olivera Ruiz se llevó las palmas, ratificán-
dose como el mejor atleta de esta Copa 
13 de Agosto. Sus compañeros de equi-
po, Manuel A. Cueto Fernández y Marcos 
D. Abreu Vento terminaron segundo y ter-

con 18 al circuito del Pacífico.
RAIDEL CERCA DE SU RÉCORD 
El lanzador pinareño Raidel Martínez se anotó su salvamen-

to 33 en la Liga Japonesa Profesional de Béisbol 2024, para 
asegurar el triunfo de Dragones de Chunichi sobre Tigres de 
Hanshin, con pizarra de 8x4.

En el Vantelin Dome, de Nagoya, el espigado y veloz diestro 
pinareño retiró a los dos rivales que enfrentó. Así, rompió el 
empate a 32 rescates que sostenía con el japonés Ryoji Kuri-
bayashi, en la Liga Central.

Con el salvamento, Raidel se convirtió en líder absoluto de 
todo el circuito profesional japonés, que también incluye la 
Liga del Pacífico.

Pero hay más. Se acercó a su récord personal de 39 
rescates, conseguido en la temporada de 2022, cuan-
do, igualmente, encabezó ese departamento en ambas 
ligas.

Tras su más reciente actuación, Raidel muestra un excelente 
promedio de carreras limpias permitidas por juego completo 
(1.15), con apenas seis carreras, un jonrón y 43 ponches en 
47 entradas de trabajo.

hace con una sencillez divina.
Biagna es una niña que crece, poco 

a poco, con una personalidad fresca, 
sin creídos, y al decir de su entrenador 
Eugenio Cabrera, con una voluntad muy 
fuerte de crecer también en el deporte 
del motocross, del cual dice la jovencita 
pinareña, es su vida misma.

Pinareños  por encima del nivel en Japón

cero, por ese orden.
El torneo evidenció una mezcla gene-

racional que imprimió un sello distintivo, 
al tiempo que ratificó la máxima que dice 
que “el ajedrez es un deporte apto para 
todas las edades”. 

Es esta disciplina deportiva una de las 
actividades más beneficiosas para la men-
te humana. La Comisión Provincial del de-
porte de las 64 casillas, como parte de la 
estrategia de trabajo, proyecta extender 
este tipo de eventos, al menos una vez 
al mes, con el fin de que más personas 
disfruten de la práctica del juego ciencia.

La actividad se distinguió por contar 
con la presencia de la Maestra Interna-
cional Absoluta Lisandra Ordaz Valdés, 
quien manifestó sentirse muy feliz de ver 
reverdecer el sitio, que tantas veces la vio 
imponerse en eventos al más alto nivel, y 
donde se agenció su último campeonato 
nacional de la disciplina.
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La idea de que el lugar don-
de convivimos se convierta en 
una especie de jardín en el que 
prime el respeto a las plantas, 
los animales y a los seres hu-
manos, y todo ello vinculado al 
arte, podría parecer utópico.

Sin embargo, la esencia del 
proyecto Farmacia, que parte 
de la concepción de la memo-
ria telúrica y del arte como pro-
ceso de sanación, es un claro 
ejemplo de que la utopía no es 
tal cuando se unen la voluntad 
y el deseo de hacer el bien.

El pasado cinco de agosto 
fue la concreción de que mu-
cho se puede hacer en favor 
del bienestar animal en Cuba. 
Desde Probaf, un proyecto na-
cido en el corazón de Farma-
cia, se desarrolló una segunda 
campaña de esterilización y 
desparasitación, con el único 
fin de contribuir al enfoque de 
Una Salud, que enarbola el De-
creto-Ley 31 y que tanto nece-
sita nuestra sociedad.

MUCHAS MANOS PARA 
HACER EL BIEN

“Es un proyecto en el que va-
mos trabajando por etapas, con 
la finalidad de, a largo plazo, 
tener un refugio. Con respecto 
a la vez anterior, se atendieron 
más animales. Contamos ya 
con los uniformes para todos 
los veterinarios, es un gran lo-
gro para la imagen del proyecto 
y, además, tuvimos más equi-
pos y recursos para trabajar 
como lámparas, mesas, sue-
ros, medicamentos”, explica 
Juan Carlos Rodríguez Valdés, 
gestor y curador de Farmacia.

Esta vez, el apoyo traspasó 
las fronteras de la provincia, 
pues se sumaron médicos y 
estudiantes de la Universidad 
Agraria de La Habana. Igual-

Por el bienestar 
de todos

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Tania Pérez Mollinedo

mente, destaca Rodríguez Val-
dés la labor de los integrantes 
de Farmacia para garantizar 
toda la logística de los locales, 
así como la contribución de los 
animalistas y de muchas perso-
nas, que de forma voluntaria, 
decidieron ayudar a que esta 
campaña fuera tan exitosa.

“Clave ha sido el apoyo de 
Regina Mertens y su esposo 
Klaus Piel desde Alemania, 
pues gracias a los donativos 
que recibimos es que podemos 
hacer un mejor trabajo.

“Pensamos seguir creciendo 
y realizar una tercera campa-
ña que será durante la Bienal 
de La Habana, evento al cual 
Farmacia está invitado. Allí es-
peramos mostrar, a la par, el 
quehacer de Probaf.

“Aspiramos a que se sumen 
más integrantes al proyecto 
en favor del bienestar animal y 
continuar con estas campañas 
en los barrios”, apuntó.

POR ELLOS, POR 
NOSOTROS
“Una de nuestras misiones 

es, precisamente, promover 
actividades en favor de la sa-
lud y el bienestar de los anima-
les. No se puede emprender 
una campaña de este tipo sin 
la presencia de los técnicos y 
veterinarios, no se pueden em-
prender acciones educativas 
sin la presencia de nuestros 
técnicos y veterinarios.

“En nuestros objetivos de 
trabajo está implícito brindar el 
asesoramiento para que ellos 
estén actualizados y prepara-
dos. Apoyaremos este tipo de 
campañas siempre que sea 
haga en el marco del respeto 
y la profesionalidad”, afirmó 
el doctor Jesús Moreno Lazo, 
presidente del Consejo Científi-

co Veterinario de Pinar del Río.
Y si se trata de profesionali-

dad y preparación, el trabajo 
de Yosbany Santalla Pereda 
habla por sí solo. El joven ve-
terinario no es solamente uno 
de los protagonistas de estas 
campañas, sino que desarrolla 
un trabajo sostenido en favor 
de los derechos de los anima-
les.

“Hemos avanzado, sobre 
todo, en organización, y he-
mos crecido en instrumental; 
en recursos; en médicos, en 
su preparación y en la unidad 
entre ellos. Hoy contamos con 
mejor anestesia, suturas, y 
eso facilita mucho el éxito de 

la campaña. 
“En Cuba tenemos una sobre-

población de animales en las 
calles, y estas campañas no 
solo ayudan a reducir eso, sino 
a evitar accidentes automovilís-
ticos, a que se transmitan en-
fermedades”, refiere Santalla 
Pereda.

Como veterinario, alude que 
para él lo más importante es la 
satisfacción personal. “Con la 
esterilización mejoramos mu-
cho la calidad de vida de ellos, 
les evitamos embarazos no de-
seados y muchas infecciones 
que se trasmiten por vía sexual 
y que a veces son motivos de 
abandono por parte de las per-
sonas. Esto es solo un peque-
ño granito para minimizar esa 
sobrepoblación de animales 
callejeros”.

Para Rosalia Valdés Carro-
degua, otra de las jóvenes 
veterinarias que participa acti-
vamente en cada campaña, es 
necesario este tipo de accio-
nes al menos cada tres meses, 
pues ayudaría a reducir la can-

tidad de animales que deambu-
lan, por ejemplo, en escuelas y 
centros de trabajo.

“En el caso de las patologías 
es súper importante, porque 
cada vez que están en celo las 
hembras tienden a inmunode-
primirse y adquieren cualquier 
enfermedad. Por eso es muy 
positivo esterilizar a las perras 
antes del primer celo y antes 
de que sean gestadas, porque 
eso les evita tumores, piome-
tras, problemas en el útero o 
los ovarios; y en los perros 
ayuda a que no tengan póli-
pos”, añadió.

Félix Gigato de la Nuez (Feli-
to) es uno de los médicos ve-
terinarios más conocidos en 
la provincia y uno de los más 
activos en estas campañas. 
“Que aparezcan tantos recur-

sos para ayudar a los animales 
te motivan aún más a laborar, 
a superarte. En la medida en la 
que sumemos a más veterina-
rios, activistas y patrocinado-
res  trabajaremos más unidos 
y podremos hacer más a favor 
de estos seres vivos”. 

Más de 50 animales fueron 
atendidos en la sede del pro-

yecto Farmacia, en Montequín, 
el pasado cinco de agosto. 
Las expectativas de ese equi-
po inmenso van encaminadas 
también a ayudar a las perso-
nas de bajos recursos, y a los 
protectores a esterilizar a más 
animales y conseguir, a largo 
plazo, disminuir la enorme can-
tidad de callejeros. 

Y en ello juega un papel fun-
damental el órgano de base de 
Aniplant. Para Durkyen Yorlenis 
Licourt Valdés, presidenta de la 
filial pinareña, se han dado im-
portantes pasos de avance.

“Ha sido un proceso lento, 
pero nos satisface que las per-
sonas ya tienen conciencia de 
que Aniplant existe. Además, 
ya contamos con un local y te-
nemos proyectos a corto plazo 
que traerán muchos beneficios 
para los protectores de animales 
y para la población en general”.

La indolencia y el abandono 
nunca serán la solución para 
erradicar las poblaciones calle-
jeras de animales. Un pequeño 
aporte, p or mínimo que sea, 
puede contribuir a que vivamos 
en una sociedad más limpia, 
más saludable, más armonio-
sa.

Volver a la tierra, como enun-
cia el eslogan de Farmacia, no 
es más que un llamado a la unión 
entre lo humano, lo ecológico y 
el mundo animal. Apostemos por 
ello, por el bienestar de todos.

Para esta segunda campaña, los médicos contaron con uniformes 
y mayor cantidad de recursos. Foto de Juan Carlos Rodríguez Valdés

Más de 50 animales fueron esterilizados o desparasitados en la 
segunda campaña de Probaf

La preparación de los médicos y la ayuda de animalistas y miem-
bros del proyecto, así como los donativos, fueron fundamentales 
para el éxito de la campaña


